

Editorial

La revista Cooperativismo & Desarrollo de la Universidad Cooperativa de Colombia ha estado activa por 48 años, difundiendo artículos de investigación en el área de ciencias sociales, orientados al estudio e investigación del desarrollo territorial y economías alternativas tales como la Economía Social y la Economía Social Solidaria (ESS). De esta forma, ha contribuido a la construcción del paradigma emergente de la ESS, como propuesta teórica contra hegemónica que postula la creación de *otra economía*, diferente al modelo capitalista dominante. La ESS es un campo de estudio epistémico, integral y holístico de los procesos económicos cuya finalidad es garantizar la reproducción de la vida, abarcando las dimensiones económica, social, política y cultural. Es un movimiento social y una práctica transformadora, pues fundamenta su filosofía y cosmovisión en una relación unitaria entre los seres humanos y la naturaleza, donde sus actividades deben destinarse a la producción, distribución y consumo de valores de uso para el *bien vivir* de todas y todos en armonía con el entorno.

Cooperativismo & Desarrollo ha sido el vínculo entre grupos de investigadores de la ESS para la construcción de redes de conocimiento y profundización teórica facilitando la difusión científica. Con este propósito la revista se ha relacionado con el Doctorado Interinstitucional en Economía Social Solidaria (DIESS), de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH) y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), que tiene por objetivo formar investigadoras(es) con un alto rigor teórico y metodológico, capaces de generar y transmitir conocimientos sobre la ESS, así como diseñar alternativas a los problemas sociales, económicos, políticos, culturales y ambientales, ocasionados por la economía de mercado capitalista.

El DIESS UACH inició actividades en 2018, durante el seminario de bienvenida a la primera generación se contó con la participación de la Dra. Colombia Pérez Muñoz, editora de esta revista. A partir de ese momento se fortaleció la colaboración entre ambos mediante el dictamen y publicación de artículos de los docentes. Este año 2023 refrendan su compromiso a través del trabajo colegiado y colectivo realizado entre docentes y doctorantes del DIESS UACH, logrando la publicación de cinco artículos científicos en el volumen 31, número 126.

Los artículos presentan temas diversos y originales, mostrando un mosaico de la práctica de la ESS en México. Uno de ellos, ahonda en la reflexión teórica mediante un análisis bibliométrico de la producción científica sobre cooperativas agropecuarias en países hispanoparlantes, mientras que los otros exponen los resultados de investigaciones realizadas con organizaciones de cuatro estados del territorio (Hidalgo, Tlaxcala, Oaxaca y Chiapas). Estos estudios reflejan los esfuerzos analíticos de los autores y se caracterizan por dar voz a los sujetos investigados, a través de la argumentación sustentada con testimonios de los propios actores y mediante la práctica del diálogo de saberes entre los investigadores y las comunidades estudiadas. Sin lugar a dudas, la valía y trascendencia de estos trabajos radica en visibilizar a los organismos de la ESS. El conjunto de los artículos contribuye en el desarrollo de la investigación, la documentación y la difusión, en la medida en que podrán ser un referente para futuros estudios.

Finalmente, se extiende un reconocimiento y agradecimiento al equipo editor de la revista Cooperativismo & Desarrollo por su apertura, inclusión, solidaridad y acompañamiento en la realización de este número, esperando entretejer lazos de colaboración en la búsqueda común por *otro mundo posible*.

María Elena Rojas Herrera

Doctora en Ciencias en Educación Agrícola Superior en la Universidad Autónoma Chapingo.
Profesor-Investigador Universidad Autónoma Chapingo
<https://orcid.org/0000-0003-2947-7462>